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十日谈
院士的长三角情缘

上海人的工匠精神和创新思维
樊明武

    我是从日用品上知道上海
的，我从小就知道，包装盒上如果
标明“上海出品”，这就是世界上
最好的东西。有一本小说《上海的
早晨》给了我上海“十里洋场”的
印象。1964年夏天，我终于实现
了亲眼看看上海的梦想。

那年夏天，我结束了大
学 4年级的基础课程，被安排
到上海电机厂二车间进行生
产实习。二车间是变压器生产
车间，我的工作就是跟着师傅把绝
缘布带包扎到铜导线上，在前边的
驱动轮的带动下在辊轴上形成变
压器线圈。我一看这么简单的工
作，就信心十足让师傅交给我来
干，师傅十分信任我，我也就很有
兴致地模仿师傅的样子干了起来。
没过两分钟，师傅回来让我把绕线
机停下来，说我出废品了，我心想
你看都没看，怎么就知道是废品？
师傅回答得很简单，说从你的站姿
和手势判断的。一查看，不仅半叠
绕不成半叠，松紧也不一致，不得
不推倒重来，使我由衷体会到上海
出品的产品质量好，是由每位员工
的工作习惯形成的，这也许就是上
海的工匠精神。

上海电机厂的师傅教给了我
工匠精神，而我第二次踏上这块
土地，学习的是上海的创新精神。
那是在 1964年的冬天，我争取到
上海进行毕业设计的机会。设计
的题目是设计变极调速异步电

机，这是英国人当时提出的一个
概念，我们离开学校时，教授给我
们讲了一个小时课，就这点功底
来到了上海跃进电机厂。我们被
安排在设计科，简单介绍了一下
我的想法，没料到激起了科室老
师那么大兴趣。科室里有一个叫
小王的青年，问题特别多。由于他
毕业于中专学校，我或多或少不
太看得起他。他的有些问题我觉
得有点幼稚，回答多了，我有些不
耐烦。有天晚上，小王找到我们驻
地，谈到他对定子接线的新思路，
开始我还不以为然，听着听着我
就觉得有道理，不仅不违避变极
原理，而且工艺上明显简化。这就
迫使我认真检查我的设计思路每

一步是否有道理，从此以后，我对
他也另眼相看，我们成了哥们，每
个端子接线我们都要反复沟通，
不断地有新想法、新思路。不到半
年时间就成功做出了样机。当时
我们的工作岗位不是双向选择，

如果在今天，我可能会选择留在
这个不大的工厂，估计这个厂也
会愿意留下我，把这种电机做成
系列产品。
当时工作地点岗位都是由国

家统一分配，虽然我没有被分配
到上海，而去了位于北京的中国
原子能科学研究院，与我所学的
电机制造专业也发生了很大的变
化，但上海的敬业创新精神一直
影响着我做事，特别是从那些看
起来不为人看重的小事中，我学
会了做任何事都认真做好。当年
有数百人分配到这个单位，大部
分都来自北大、清华这样的著名
高校，来自华中工学院的仅我一
人，其他多是学工程物理类有关

专业的，我的学校没名气，专业也
不那么对口，我被安排的第一件工
作就是给厂房换灯泡。接到这个工
作，心中也真是五味杂陈，大学毕
业生，来到别人特别羡慕的高科技
单位，就干这个。但又一想，这个都

不干自己又会干什么？想起
上海电机厂的师傅认真做事
的样子，我就高兴地把换灯
泡当作一件重要的事做好，
不仅主动扛梯子，楼上楼下

跑，爬上梯子也带着抹布把周围擦
干净。安排我去敷设电缆，我主动
爬电缆沟，把电缆放得整整齐齐，
这样一来查故障就非常方便。上
海的工匠精神使我得到了认可，
逐步从无技术含量的体力活，干
到具有高科技含量的粒子加速器
主体研究，上海人的创新精神的
影响也开始在我工作中显现。

回忆起来，上海人的工匠精
神和创新思维对我这一辈子起了
难以想象的作用。

立夏这本书
钱红丽

    买了一斤土黄鳝，一
条条横在砧板上，用刀柄
敲扁，血水横飞，放水槽清
洗时，猛一抬头，对面同事
家的蔷薇花墙直扑眼帘，
一长排繁盛的花，何等奢
靡，在心里满足地叹了口
气，一日
三餐的苦
役似也变
成了短暂
的享受。

每当蔷薇花开之季，
便是立夏之时。“夏”为
“大”之意，即植物们都长
大了。风吹在脸上，不比春
风那么柔嫩，而是暖融融
的了，是孩子的小手在你
脸上摩挲，久之，一点点的
微温；初夏的阳光纯白闪
亮，稍微有些晃眼，需要眯
眼观察周围的一切，是迷
离的，令人醺醺然，又惚惚
然。
天气不冷不热，做什

么事情，都有珍惜的意思
在里面。

门前那棵李子树上
缀满小李子，一日日地见
疯长，已橄榄般大小。每
天早晨，送孩子上学，经
过树下，我们一大一小都
要抬头仰望，并发出由衷
的赞叹———好神奇啊。眼
看这成百上千颗小李子
一日日地饱满，一种酸在
舌上肆意翻涌，禁不住咽
一下唾液。
菜市里，当地豌豆上

市了，堆得小山似的，豆荚
青中泛黄。买一斤，回家剥
米；糯米泡了整整一宿，拇
指食指捏一粒，轻捻，化

为齑粉；腊肉，切丁备用。
素油入锅，先炒腊肉丁，
依次将豌豆、糯米放入，
炒至香味出，加滚水少
许，小火慢焖。立夏时节，
怎能不吃一碗腊肉豌豆
糯米饭呢？每年都做，仿

佛 迎 接
初 夏 到
来 的 一
个 简 短
仪式。生

活一贯枯燥贫乏，总要
搞点浑朴的仪式感来，
以示珍重。若在乡下就
好了，大灶烹出的糯米
饭，锅底结一层黄灿灿
的油锅巴，嚼之，嘣脆香
甜，无与伦比。
说到仪式感，民间有

立夏尝三鲜的说法，三鲜
还分为：地三鲜、树三鲜、
水三鲜。地三鲜即蚕豆、苋
菜、黄瓜；树三鲜：樱桃、枇
杷、杏子；水三鲜：海蛳、河
豚、鲥鱼。
蚕豆也上市了，不太

饱满，但多汁，吃的就是这
种嫩，直接剥出，不要褪
皮，加蒜瓣、葱段爆炒，起
锅前，略微撒点盐即可。吃
这样的嫩蚕豆，无须咀嚼，
要抿———舌尖抵住上腭，
轻压，豆仁即出，豆皮吐
掉，吃的是那份鲜香甜糯；
再过十来天，蚕豆渐渐长
老，可以做汤来吃。豆皮剥
掉，素油爆炒，加滚水，再
氽一两个鸭蛋花。立夏后，
自然界中阳气升腾，熏风
一日浓似一日，蚕豆鸭蛋
汤，下火。

日子如河流，一点点

地淌下来，多少个立夏，
都是这么充满感情地过
下来的？

当今菜市里，普遍红
叶苋，口味寡淡，少了一
层韵味。老家的青叶苋，
最可口，我们俗称为芝麻
苋，叶子酷似芝麻叶，尖
而瘦。老家还有句俗语：
苋菜不要油，只要三把
揉。洗苋菜是有讲究的，
揉出绿汁，口感方好。现
在是油水过盛的年代，尽
管每餐油水足，但揉过的
苋菜，确实比不揉的，口
感佳。

民间几千年总结出
的经验，向来不虚。
至于黄瓜，这些年买

出经验来，挑顶花枯萎，一
副憨厚模样的，口感必定
好些，没有过多地使用激
素。长得过分漂亮的菜，似
乎都不太可口；露天种植
的瓜菜自由生长，不可能
长成千篇一律的流水线模
样。人，亦如是———性格有
缺陷，待人接物稍微别扭
些的，或不失赤子之心，到

底是个天然人；而一些扭
曲成智能机器人的，活得
倒是等同于大棚里的菜，
貌似无破绽，逢人杀人，见
佛杀佛。
吃了地三鲜，树三鲜

差不多也成熟了。樱桃、枇
杷不仅好吃，也宜入画。去
年，嘉兴的许金艳女史送
我一只布包，丰子
恺先生的女儿丰一
吟授权印制的。包
上一幅丰子恺先生
的画：十七颗樱桃，
配一只蓝边粗碗，碗里堆
了十二个豌豆荚，一只红
蜻蜓在飞。题款为丰一吟
所写：樱桃豌豆分儿女，草
草春风又一年。左右各钦
一个章。

背这只包上下班，朴
素又美气。转眼樱桃上
市，想起来把这只包从衣
柜翻出，又可以背一整个
夏天了。
对于水三鲜，内地人

不是太能享用到。河豚嘛，
必须去苏浙吃。
前阵下决心，想独自

前往扬州看琼花，踌躇了
几天，终于没去成。看琼
花，属于精神层面上的需
求；实则，是想去吃一碗刀
鱼馄饨。听说，扬州、江阴
等地刀鱼馄饨非常著名。
如今，琼花也谢了，刀鱼的
刺变硬，不再可口。或可去

一趟苏杭，喝一碗莼菜
羹，顺便点一盘红烧河
豚。实则，河豚并非对我
的味蕾，也就吃个仪式感
吧；至于鲥鱼，刺太多了，
一个急性子的人，是不合
宜吃鲥鱼的。

初夏，是用来给人过
平淡日子的。但这么好的

日子，叫人怎能忍
住不抒情？

凌晨早醒，樟
树花的香气一波一
波往家涌，颇有凉

意，爬起关窗。闭合窗帘的
刹那，嗬！半轮明月正在樟
树梢上。湿气重，是毛毛
月，是隔了磨砂玻璃透出
的朦胧光辉。天是青色的
天，不见一粒星星，唯有微
风荡漾。宇宙万物，万古静
谧而美丽，当真值得人在
凌晨抒个情。失眠又算得
了什么？

翌日，谁又不是一个
囫囵人。

夜里，雨后的夜里，小
区散步，一直为渺渺的香
气所笼罩———樟树花微小
洁白，郁郁累累。一种形容
不出的香，甜丝丝的，细
淡，浓密，忽远，忽近，一直
默默无言地跟着你，陪伴
着你⋯⋯

每当这个时候，我都
要狠狠劝自己：一定要好
好生活啊。

我
们
这
里
还
有
诗

张
力
奋

    《八十年代复旦诗人手稿展》，起
于一念。年末某晚，重读一首喜欢的
诗，突然忆及八十年代复旦读书时的
校园诗人来。几个月后, 曾任复旦诗社
社长的杜立德看到一张我拍的黑白照
片，起兴配了首诗。我当即让他手抄一
首送我，留作纪念。这应该是这个手稿
展的源头。
当年在复旦，我也爬各种格子，但不

敢写诗，至少从没公开。最多在日记里，
暗自摆活几行意象，夜深月明时做诗人
的梦。那是八十年代，锈迹斑斑的国门刚
重新打开，日常生活物资仍匮乏，粮票布
票油票蛋票，票证通行，一切均配给供
应。但更饥饿的是思想。大学里，我们的
想象力与荷尔蒙在诗歌里着床。万千宠
爱，集于诗一身。

那个年代，诗最神圣，甚至溺爱诗人。我们敬畏
诗。即便不写诗，也抄诗、读诗、买诗集，追捧诗人。那
晚，我忆及的不少复旦诗人，就在“申报馆”这个手稿
展上。
我向来有手稿情结。十多年前，我开始感叹，人类

是否会很快陷入“无手稿时代”，那个称为笔迹的东西
会抛离我们而去。其实，是我们遗弃了手稿而不自知：
电脑输入、联想功能、无纸办公、语音留言、语音识别，
最后我们终于提笔忘字。在互联网的伊甸园，我们遍尝
鲜果、禁果，慢慢抹掉手稿的存在。
对手抄诗稿的请求，诗人们反应不一。好几位感觉

为难。有的说，自己字不好。很多年没写字了，已难提
笔。有的报告说 ，家里找不到纸。一位学长留言：“忽然
发现家里竟无水笔，今天买一枝交作业！”这几个月，
我又回到编辑的老本行，催稿是专业，隔三岔五骚扰，
直至他们彻底就范。
许德民是文革后复旦诗社的首任会长，帮我搬动

了好几位诗友。邵璞交作业最早。除了诗，他字画也好，
才敢胆大妄为，当年写出“周末，我们去了女生宿舍”。
杨宇东曾任诗社社长，上缴出上世纪在校时诗稿笔记
本中的一页。他翻箱底还找到徐沪生一页诗稿、一篇未
署名的诗论。它们是展览中不多的几件旧物。据宇东考
证，诗论的作者应是中文系 88级张青同学。可惜，张青
因病去世已十多年，中年夭折，仅留下唏嘘的笔迹了。

笔迹，有情感与肌肉的记忆，会萌芽、发育、生长，
成熟，最后力衰老去，颤抖中随生命消逝。有手稿的年
代，我们看着笔迹变老。
这里有二十多份复旦诗人的手稿，他们都已年过

半百。按当年入学的年份，他们是：周伟林、韩云、孙晓
刚、张海宁、刘文祥、许德民、李彬勇、邵璞、沈林森、华
彪、傅亮、朱国宏、李泓冰、杜立德、刘原、陈先发、邵勉
力、甘伟、韩国强、施茂盛、杨宇东、徐沪生、张青。
诗是远方，笔迹与手稿也是。这个小展，放在中国

近代新闻业的殿堂之一
“申报馆”，是念想与怀旧，
也向渐行渐远的手写时代
叩个响头。中国的方块字
很美，书写更是。在手迹退
隐之前，我们在这里找回
自己。

春暖校园
梁永安

    理书，意外翻出来
初二写的小说。那时候
在云南，中午教室无
人，独自看书，忽然想：
为什么只看别人写的，

自己也可以写啊！于是开始想故事，匆匆动笔，上课的
时候也偷偷写，一个下午写出来，投给省报，没想到在
省刊上发出来了。小说不长，短短几千字，却决定了一
生的道路。不过这“决定”并不确切，高考来到复旦，中
文系的主旨是培养研究与教育人才，于是一路本科、
研究生读上去，创作反倒隔膜了。十来年前写了本长
篇小说，读研时的导师非常高兴，鼓励趁热打铁继续
写，可惜没有认真听进去。今天看到初二发表的作品，
怅然若失。
到校园走走，看看过去的时光。

天气真的暖了，花朵五颜六色处处
开放。第一教学楼西面是高高的水杉，
那是本科二年级时和同学们亲手栽下
的。树苗长
成了高树，

春天的风拂过枝头，岁月
画满天空。校史馆旁的老
校门前有情侣拍照，俊男
靓女，与民国十年的旧光
影似远似近。化学楼草坪
上，阳光在大樟树的枝叶
间闪烁，它是最暖心的朋
友，去课堂的路总是要经
过它身边，这么多年，并
没见它长多高，只是更茁
壮了。科学楼前的日晷准
确地指向下午四点多，每
次经过，都要上前看一
看，它需要仔细体会，似
乎每天在重复，实际上分
分秒秒一去不返。

生活永远不会白过，
年年月月，都可以化为写
作的源泉。静静坐在光华
楼的大台阶上，看对面的
6号楼，记忆深深。读研
时，参与创办《复旦风》杂
志，担任副主编，编辑部就
在这楼里。
走着走着，忽然觉得

就是昨天，一切都可以继
续，初二开始的写作，并没
结束⋯⋯

鄱阳湖畔柳含烟
无意人间几变迁。

昌邑故王南渡后
麟金玉印尽归田。

汉家陵阙史家歌
成败何如未止戈。

抔土封藏诗意事
也曾拥鼎跨黄河。

海昏侯墓
陆加梅

    

奈何梦难寻

海月常辉

（篆刻） 陆 康
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    明日请看
曾溢滔院士与
上海的不解之
缘。


